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Импульс трудиться
Лариса ЧУПРОВА

У Коми регионального отделения Молодежной общероссий-
ской общественной организации «Российские студенческие 
отряды» было незабываемо жаркое и плодотворное лето. 
Усердие, смекалку и инициативу в этом году проявили более 
500 бойцов, трудившихся в строительных и педагогических 
отрядах, отрядах охраны правопорядка, путинном отряде и 
отряде проводников. 

«В мае командиры и комиссары дали последние наставления 
бойцам, призвали их к взаимопомощи и боевому настроению, — 
говорит командир республиканского штаба студенческих отрядов 
Семён Башкиров. — И у нас все получилось: студенты благополучно 
прибыли на престижные российские объекты, ударно потрудились 
и заработали».

В этом трудовом семестре бойцы КРО активно трудились на объ-
ектах компаний: ООО «Ямалмеханизация», ОАО «Усинскгеонефть», 
ООО «Жешартский ЛПК», ПАО «Гостиничный комплекс «Ялтаинту-
рист». Студенты линейных педагогических отрядов несли трудовую 
вахту в оздоровительном санатории «Колос» в Кировской области, 
санатории «Черноморская зорька», Всероссийском детском центре 
«Смена», работали на объектах ухтинского вуза. Люди в зеленых 
куртках ССО несли трудовые вахты на объектах городов Новорос-
сийск, Санкт-Петербург, Ялта, Анапа, Киров и Республики Коми.

По словам Семёна Башкирова, еще в прошедшем учебном году 
был сделан важный шаг в развитии студенческих отрядов: указом 
главы Республики Коми был создан  Координационный совет по ра-
боте студенческих отрядов. Все это символизирует тесное сотруд-
ничество между отрядами, их сплочение, рождение новых идей и 
помыслов.

Но бойцы уверены, что самая главная стройка, которая есть в их 
жизни, — это построение души, и она с каждым годом крепнет. 

Позади интересный досуг, яркие впечатления, новые знаком-
ства, незабываемая романтика. Студенты вновь сели за учебники и 
конспекты. Что им снится по ночам: запах тайги, стук колес поезда 
или очередная трудовая вахта?  

Отдых 
по-профкомовски 
Лариса ЧУПРОВА

Сегодня профсоюзная организация УГТУ на-
считывает более 800 человек. В этом году при-
вилегиями членов профсоюза воспользовались 
более 200 студентов и преподавателей вуза.

В советские времена членов профсоюза было 
гораздо больше, они бесплатно лечились в санато-
рии, отдыхали на специальных медицинских пля-
жах, устраивали лодочный отдых и походы в пеще-
ры. Сейчас это кажется странным, но в годы СССР 
такой вид отдыха был вполне естественным и мно-
гие граждане проводили свои отпуска именно так.  

Для членов профсоюзов всё было просто: по-
давалась заявка в профком на поездку, оттуда при-
ходил ответ, какие есть путевки и на какие числа. 
Сейчас все изменилось. И тем не менее сотрудники 
и преподаватели ухтинского университета все так 
же с пользой для души и тела отдыхают в россий-
ских санаториях и профилакториях. Правда, при-
обретают они эти путевки самостоятельно. А по 
приезду профсоюзная организация УГТУ частично 
компенсирует им затраты на санаторно-курортное 
лечение.

«Мы оплачиваем 30% от стоимости санаторно-
курортных путевок членам профсоюза, — говорит 
председатель профкома УГТУ Александр Качесов. — 
В 2015 году компенсацию за санаторно-курортное 
лечение за пределами города Ухты получили 28 
человек, она составила 239 219 рублей. А за восемь 

месяцев этого года подали заявления на оплату пу-
тевки только 15 человек».

Студенты и преподаватели УГТУ предпочитают 
отдыхать в санаториях Кировской, Московской и 
Ярославской областей, посещают сыктывкарские и 
печорские здравницы.

Круглый год здоровье поправляют и в санато-
рии-профилактории «Планета-Университет» в ме-
стечке Крохаль. В прошлом году его посетили более 
40 членов профсоюза, компенсация составила 239 
868 рублей, в нынешнем году на Крохале пока отдо-
хнули 19 человек. 

Членам профсоюза оказывается материаль-
ная помощь, для них реализуются абонементы в 
плавательный бассейн с 50-процентной скидкой, 
предоставляется оплата стоматологических услуг и 
процедур в грязелечебнице. Ежегодно профком фи-
нансирует различные спортивные и культмассовые 
мероприятия.

Как пояснил заведующий ла-
бораторией Роман Пельмегов, 
всего в реализации этого проекта 
кроме него участвовало еще два 
сотрудника. На всю работу: от те-
оретических изысканий до ввода 
макета в эксплуатацию — ушло 
полгода.  

Экспозиция представляет из 
себя копию территории Ухтинско-

го района, где когда-либо велись 
поиски и добыча нефти. Всего в 
ней представлено восемь вре-
менных локаций. Самая ранняя 
изображает «нефтяной завод» 
XVIII века первого русского нефте-
промышленника Ф.С. Прядунова. 
Вторая половина следующего 
столетия — это время нефтяно-
го бума на безлюдных тогда бе-

регах маленькой таежной речки 
Ухта, ему посвящены сразу три 
периода. На макете можно уви-
деть производственные и жилые 
помещения экспедиций учителя 
естественных наук Архангельской 
губернской гимназии Ф.Д. Белин-
ского, который пробурил первые 
неглубокие скважины на россий-
ском Севере (1866 год); его «кол-
леги» по времени и работе купца 
М.К. Сидорова, чьим именем на-
звана одна из улиц нашего города. 
А также посмотреть, как обустро-
ена так называемая Ремесленная 
слободка конца XIX века.

Не забыт, конечно, и создатель 
Варваринского промысла в райо-
не нынешнего поселка Водный А.Г. 
Гансберг, а также в большинстве 
своем неизвестные столбопро-
мышленники — участники того са-
мого бума, которые в начале про-
шлого века активно «столбили» (то 
есть выкупали участки) на потен-
циально богатых нефтью землях. 
Последние (по хронологии, но не 
по значению) локации изобража-
ют работу Русского товарищества 
«Нефть» и каторжный труд заклю-
ченных ГУЛАГа, прибывших в Ухту 
отнюдь не по своей воле в составе 
знаменитой экспедиции 1929 года, 
а также в более поздние периоды.

Для удобства просмотра экс-
позиции можно подсветить окна 
изб и даже землю вокруг объек-
тов. Фигурки людей, по словам 
Романа Пельмегова, отпечатаны 
на 3D-принтере и раскрашены 
вручную. Работа макета сопрово-
ждается голосовой экскурсией во 
времени, где можно даже услы-
шать речь самого «Прядунова».

Экскурсия 
во времени

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Несколько сотрудников лаборатории ЛИТОиОП (иначе 
говоря, 3D-печати) разработали и создали для демон-
страции интерактивный макет «Ухта — родина рос-
сийской нефти. Начало: от Прядунова и Сидорова до 
ГУЛАГа».

Экспозиция представляет из себя копию территории 
Ухтинского района, где когда-либо велись поиски и до-
быча нефти. Всего в ней представлено восемь времен-
ных локаций.

Фото Сергея СОКОЛОВА
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!Согласно данным Министерства экономического развития Республики Коми, общая дополнительная 
потребность в кадрах к 2018 году составит 102,5 тыс. человек, из них по 20% от общего числа — это 
потребность в специалистах с высшим и средним профессиональным образованием; 60% составляет 
потребность экономики Республики Коми в рабочих кадрах. В то же время из системы профобразования 
практически исчезли такие важные для отраслей региональной экономики профессии, как слесарь-ин-
струментальщик, слесарь-наладчик, слесарь механосборочных работ и целый ряд других.

Голубые дорожки 
будущих побед
Бассейн УГТУ откроется 
в 2017 году

Нина ДУХОВСКАЯ

Год назад возле Гoрно-нефтяного колледжа УГТУ со-
стоялось важное событие: была забита первая свая 
будущего бассейна. А сегодня здесь уже высятся 
кирпичные стены.

Строительство этого объекта проходит под эгидой 
трех министерств — образования и науки, здравоохра-

нения и сельского хозяйства РФ в рамках проекта «500 
бассейнов», инициатором которого стал президент Вла-
димир Путин.

Это спортивное сооружение должно стать гордостью 
ухтинского вуза. Бассейн рассчитан на шесть дорожек 
длиной 25 метров и предназначен для массовых занятий 
водными видами спорта.

Когда же состоится долгожданное новоселье? По на-
шей просьбе на этот вопрос отвечает начальник управ-
ления учебно-производственной и инновационной дея-
тельности УГТУ Марианна Фединишинец:

— По замыслу строителей, объект предстояло за-
кончить к концу этого года. Однако сложная гидрогео-
логическая обстановка на месте стройки потребовала 
существенной доработки проекта. Практически всю 
весну мы плотно работали над тем, чтобы реализовать 

мероприятия по защите конструкции бассейна от агрес-
сивного воздействия подземных вод. Что и удалось 
успешно сделать.

Поэтому в летние месяцы появилась возможность ве-
сти работы ударными темпами. Кстати, и погода этому спо-
собствовала. В результате удалось выполнить глобальные 
этапы строительства: закончить кирпичную кладку здания; 
приступить к монтажу конструкций ферм и плит покрытия; 
начать работы по утеплению фасада здания. В ближайшее 
время планируется приступить к прокладке наружных се-
тей теплоснабжения для подключения объекта к теплу. Уже 
в этом месяце, как только будет закрыт тепловой контур 
здания, мы сможем начать внутренние отделочные работы.

В настоящее время заключены договора со всеми суб-
подрядными организациями. Заказаны и изготавливаются 
конструкции витражей, окон и дверей. Приобретена ме-
таллическая чаша бассейна, к монтажу которой в октябре 
смогут приступить представители специализированной 
организации «Новые спортивные технологии» из Санкт-
Петербурга.

Буквально на днях в Министерстве образования и на-
уки РФ дано положительное решение по нашей заявке. 
УГТУ дополнительно выделяется 25 млн 300 тыс. рублей 
на завершение строительства бассейна. А значит, уже в 
начале 2017 года голубые дорожки бассейна примут пер-
вых спортсменов!

КАДРОВЫЕ РЕШЕНИЯ
Предваряя работу педсове-

та, директор Индустриального 
института Василий Завьялов со-
общил о кадровом обновлении. 
Так, к исполнению обязанностей 
замдиректора по учебно-вос-
питательной работе приступила 
Наталья Игнатова. На должность 
замдиректора по учебной работе 
принят новый сотрудник — Оль-
га Якимова (ранее — начальник 
отдела СПО учебно-методическо-
го управления УГТУ). Ожидается 
появление опытного специали-
ста в отделе по воспитательной 
работе. Сохраняется открытой 

вакансия заместителя директора 
по инновационной и методиче-
ской работе. 

НАГОТОВЕ И КНУТ, 
И ПРЯНИК

Василий Завьялов не скрывает, 
что является сторонником прин-
ципа управления, основанного 
на поощрении и наказании. «Да, у 
меня нет педстажа, но я 48 лет за-
нимал руководящие должности», 

— сообщил коллегам Василий 
Викторович. Об умении «закру-
тить гайки», если этого потребует 
ситуация, полковник Завьялов 
высказался открыто: «Я заставлю 

работать тех, кто не хочет, и научу 
тех, кто не может».

В то же время директор по-
обещал создать комфортные ус-
ловия для работы педагогов и 
оказать помощь в нужный момент. 
В частности, заверил, что класс-
ные руководили могут рассчиты-
вать на всемерную поддержку.

ИТОГОВЫЕ ЦИФРЫ
В соответствии с повесткой 

дня педсовета были заслушаны 
итоги учебно-воспитательной ра-
боты ИИ за прошедший учебный 
год (докладчик Н.С. Игнатова); ре-
зультаты ГИА выпуска 2016 года 

(Н.Р. Князькова, А.В. Куренная, М.А. 
Шульгина); итоги методической 
работы (Н.Н. Якушенкова).

Выпускники дневного отделе-
ния ИИ (СПО) продемонстрирова-
ли 100-процентную успеваемость, 
средний балл 4,2. Дипломы с отли-
чием получили 12 человек. 

В Индустриальном техникуме 
ИИ подготовили 262 человека по 
13-ти профессиям. Вошедшие в со-
став ГЭК представители обществ с 
ограниченной ответственностью: 
«Бастион», «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепе-
реработка», «ГЭК-Ухта», «Геотранс-
нефть», «Газпром геофизика», «ЛУ-
КОЙЛ-Инжиниринг» — отметили 
достойный уровень подготовки 
квалифицированных рабочих и 
служащих, однако посоветовали 
серьезнее подходить к выбору 
тем выпускных экзаменационных 
работ, особенно по части их акту-
альности.   

Позитивные моменты выявил 
сравнительный анализ методи-
ческой работы Индустриального 
института за последние два года. 
Наметился количественный рост 
обучающихся и педагогических 
работников — участников меро-
приятий и конкурсов различно-
го уровня. Заметны подвижки в 
издательской деятельности: по 
сравнению с прошлым годом ко-
личество публикаций выросло 
почти вдвое. Признана успешной 
научно-исследовательская и ин-
новационная деятельность от-
дельных педработников ИИ (СПО). 
Так, в 2015-2016 году преподава-
тель Ирина Чурилина в составе 
группы научных работников УГТУ 
получила патент на изобретение 
способа термомеханической об-
работки полуфабрикатов из спла-
ва никелида титана. Преподава-
тель Стефка Салчева, досрочно 
защитив кандидатскую диссер-
тацию, получила ученую степень 
кандидата экономических наук. 
Стоит добавить, что пять препо-
давателей являются аспирантами 
УГТУ. 

ОБЪЕКТ ОСОБОГО 
БЕСПОКОЙСТВА

Руководство института тре-
вожит факт наличия академиче-

ской задолженности у более чем 
пятисот обучающихся. Самая не-
благополучная картина в этом 
плане наблюдается в группах по 
специальности «Защита в чрезвы-
чайных ситуациях». Возможно, бу-
дущие техники-спасатели подчас 
руководствуются не столько со-
знательным выбором профессии, 
а стремлением оказаться не у дел.  
Как результат, деформированная 
мотивация отрицательно сказы-
вается на качестве успеваемости.

Расставить знаки в остро-
проблемном «Отчислить нельзя 
оставить» чрезвычайно сложно. 
Выбор решения одинаково за-
труднителен. Конечно, с неради-
вым студентом, злостным про-
гульщиком, к тому же порой с 
криминальным шлейфом, хочется 
расстаться. И побыстрее. С другой 
стороны, принцип подушевого 
финансирования, когда деньги 
следуют за обучающимся, никто 
не отменял.

Не можешь — 
научим…

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Первый в новом учебном году 
педсовет Индустриального ин-
ститута (СПО) УГТУ состоялся 6 
сентября в актовом зале Про-
мышленно-экономического 
лесного колледжа. Педагоги-
ческий коллектив дал оценку 
деятельности двух колледжей 
и техникума в 2015-2016 учеб-
ном году и был ознакомлен 
с задачами, которые еще пред-
стоит решить. 

В Индустриаль-
ном институте 
подвели итоги 
прошлого учеб-
ного года и на-
метили планы на 
новый.

«Контрольные циф-
ры приема на бюд-
жетные места в 
2016-2017 учебном 
году выполнены» (из 
доклада Дмитрия Бо-
рейко, замдиректора 
ИИ (СПО) УГТУ, на пед-
совете 6 сентября 
2016 г.)

ЗАЧИСЛЕНО 
550 ЧЕЛОВЕК

ГНК  250 

ПЭЛК  125

ИТ 175

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ

Фото Сергея СОКОЛОВА
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НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ РФ

Светлана 
ЯНДЫЛЕТОВА, 
главный редактор 
Центра СМИ УГТУ:

www.edu.ru , РИА Новости

Зам. министра Минобрнауки РФ Вениамин Каганов заявил, что в России будет создана студенческая лига самбо. Лига 
будет создана при поддержке министерства и Всероссийской федерации самбо. Стартует проект во Владимире 27 
сентября. «Отличие от обычных спортивных лиг здесь будет не только в наличии особенного спортивного календаря, но 
и в постоянной работе со студентами, которые должны понимать, что есть такой национальный вид спорта — самбо. 
Знать какие-то элементарные приемы, которые могут пригодиться людям в жизни, и быть лифтом для дальнейшего 
физического и гражданско-патриотического развития», — заявил Каганов.

Проект «Самбо в школу» готов к 
реализации во всех субъектах 
РФ, сообщает Агентство город-
ских новостей «Москва» со ссыл-
кой на директора Федерального 
центра организационно-мето-
дического обеспечения физиче-
ского воспитания Министерства 
образования и науки РФ Николая 
Федченко.

«На первом этапе нам удалось раз-
работать программно-методический 
комплекс для учащихся 1-11 классов, 
который состоит из программ общего 
образования, урочной и внеурочной 
части, дополнительного образования», 
— сказал Федченко.

Он уточнил, что программы были 
апробированы в трех субъектах РФ: 
Краснодарский, Приморский край, Ре-
спублика Карелия. 

«На сегодняшний день проект на-
шел поддержку профессиональной 
общественности, результаты апро-
бации дают нам возможность рас-
пространять данный опыт по всем 
субъектам России», — сообщил глава 
центра. 

По его словам, к проекту может 
присоединиться каждый регион. «На 
сегодняшний день на сайте нашего 
центра все те, кто желает участвовать 
в проекте, могут заполнить заявку и 
включиться в проект. Мы также ока-
жем всяческую программно-методи-
ческую помощь и организационную 
поддержку, готовы помогать субъек-
там в реализации курсов повышения 
квалификации в том числе и для учите-
лей физической культуры», — уточнил 
Федченко. 

МГПУ проведет 
в сентябре флешмоб 
ко Дню учителя
Московский городской педагогический университет (МГПУ) 
запустил флешмоб под названием «Кто твой учитель?» и при-
глашает всех желающих принять участие в нем, сообщили 
РИА Новости в пресс-службе МГПУ.

Организаторы предлагают участникам флешмоба записать на 
видео рассказ-воспоминание о своем любимом учителе продолжи-
тельностью в одну-две минуты. Видео можно записывать на любое 
устройство, в том числе при помощи фронтальной камеры смарт-
фона в формате «селфи».

Видеозапись следует выложить на Youtube или в любой со-
циальной сети с хештегами #ктотвойучитель и #деньучителя и 
передать эстафету трем друзьям с призывом рассказать о своих 
любимых педагогах. Файл с видео также можно выслать на почту 
пресс-службы МГПУ pressa@mgpu.ru, указав в названии письма «Кто 
твой учитель?».

Участники флешмоба также смогут записать свое воспоминание 
на фоне стрит-арт объекта «Учителя-супергерои» во внутреннем 
дворе МГПУ 20, 21 и 24 сентября. В эти дни там будет работать про-
фессиональная съемочная группа.

Из самых ярких, интересных видеовоспоминаний будет смонти-
рован фильм, который университет представит в начале октября на 
пресс-конференции, посвященной Дню учителя.

Флешмоб посвящен людям, которые очень сильно повлияли на 
всех, сообщил ректор МГПУ Игорь Реморенко. «Отличник ты или 
двоечник, на твоем пути обязательно был и есть учитель, которо-
го ты вспомнишь теплым словом и расскажешь какую-нибудь тро-
гательную или смешную историю. Это не обязательно должен быть 
именно школьный педагог. Мы трактуем это слово шире: любой че-
ловек, который сыграл важную роль в твоей жизни, наставник, ма-
стер», — рассказал он РИА Новости.

Акция приурочена к Международному дню учителя 5 октября, 
который традиционно отмечается в российских школах в первую 
субботу октября.

Конкурс для 
школьников 
с призовым 
фондом $400 
тысяч
О его старте заявил Фонд Breakthrough 
Prize Foundation, учрежденный российским 
миллиардером Юрием Мильнером, генди-
ректором Facebook Марком Цукербергом и 
сооснователем Google Сергеем Брином.

Как сообщает vc.ru, в конкурсе могут при-
нять участие учащиеся со всего мира в возрасте 
от 13 до 18 лет. Конкурсное испытание — снять 
видеоролик продолжительностью до пяти минут, 
в котором претенденты должны объяснить ка-
кую-либо концепцию или теорию из математики, 
физики, биологии. Критерий оценивания работы 

— простота и доходчивость объяснения сложных 
научных идей.

Победитель конкурса получит грант на обу-
чение в любом вузе мира размером $250 тысяч, 
в его школе обустроят современную научную 
лабораторию на $100 тысяч. Еще $50 тысяч по-
лучит учитель, воспитавший победителя. В про-
шлом году в конкурсе участвовали претенденты 
из 86 стран мира. Российских участников было 
«непростительно мало». Победитель прошлого 
года — 18-летний Райан Честер (Ryan Chester), 
ученик школы North Royalton High School в шта-
те Огайо. Он снял ролик, посвященный специ-
альной теории относительности Альберта Эйн-
штейна. Сейчас Частер обучается в Гарвардском 
университете.

Ай-ай-ай, компа-а-
ания, или Ой-йой-йой, 
коллектив!

Детский коллективный отдых. Вреден или необ-
ходим, опасен или нет… У каждого из нас на этот счет 
есть свое мнение. 

Давайте на пять минут вернемся в СССР. Точнее, в 
его пионерские лагеря. Пионерский лагерь не цыган-
ский табор, но что-то от него все-таки было: «шумною 
толпой» разновозрастные дяди и тёти с мальчишка-
ми и девчонками от 7 до 14 лет путешествовали к 
месту отдыха и обратно. Чаще переходы случались 
с июня по август, во время самых длинных каникул, 
когда размышления родителей «ребенку надо чаще 
бывать на воздухе» реализовывались в виде путевок 
в детские лагеря отдыха. 

Повзрослев, понимаешь, что пионерский лагерь 
в советские-застойные для многих родителей был 
некой летней «передержкой» для детей. Про себя 
скажу: с восьми и до 14-ти лет я каждое лето прово-
дила в лагере, а так как оба родителя, да еще бабуш-
ка с дедушкой работали, то лагеря были разные, и я 
была в них бесконечно счастлива! Где-то было более 
интересно, где-то менее. Но везде были друзья-под-
ружки (с некоторыми из них до сих пор поддерживаю 
теплые отношения) и, главное, настоящие педагоги! 
Хотя меня можно было назвать домашним ребенком: 
семейные обеды, обязательные вечерние посидел-
ки-разговоры с мамой-папой и другими родственни-
ками, традиции и т.д. и т.п. Может быть, мне просто 
везло? 

«Геолог» под Туапсе, «Нефтяник» в Ливадии… 
Всех не перечислить, да и не стоит, но некоторыми 
выводами, которые я сформулировала для себя, уже 
сама став родителем, могу поделиться.

Сегодня я с уверенностью могу сказать: очень 
многое зависит от руководства лагеря. В моем пио-
нерском детстве вся программа и процесс были по-
строены так,  что каждый из нас, выполняя любую 
работу, задание, чувствовал себя нужным, полез-
ным, а главное — успешным.  Находясь во времен-
ном коллективе,  мы учились  решать общие задачи, 
преодолевали свои страхи, комплексы. Кто не умел 
петь, вдруг запел, стеснялся танцевать — затанцевал, 
строили, мастерили, выдумывали… В каждой смене 
был свой проект, были и маленькие — на каждый 
день, но всегда мы должны были предоставить итог 
нашей совместной работы. Идея событийной орга-
низации жизни ребенка в пространстве взрослых и 
детей кажется мне наиболее верной.

Любопытно, что в каждом проекте выявлялся 
свой новый лидер! И это было нормально. Я продукт 
советской пионерско-лагерной системы. Но у нас не 
было дедовщины. Там был совсем другой воздух, от-
личный от классно-урочного. Педагоги выступали 
в качестве старших  друзей, помощников. Позиция 
взрослого была далека от назиданий и нравоучений. 
А мы становились самостоятельней и ответственней. 

Попытка коллективного воспитания, когда все 
прозрачно, открыто и ты со своими поступками как 
на ладони (да, ты спишь в помещении, где стоит еще 
10 кроватей!), стара как мир и многим кажется несбы-
точной. А мне все равно нравится эта совместность 
взрослых и детей. И пусть она в духе утопического 
интерната братьев Стругацких, но в этой повести 
есть очень простая мысль: дети должны воспиты-
ваться вместе, но при хорошем наставнике. Где отно-
шение к ребенку всегда как к личности, а взрослый — 
поддерживающий его человек. Но именно он играет 
роль «первой скрипки» атмосферы и духа, который 
царит в коллективе.

Самбо в школу
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Нина ДУХОВСКАЯ

ЧТО БЫЛО 
ПОЛВЕКА НАЗАД

Детство советской поры на-
крепко связано у наших людей 
с пионерскими лагерями. В то 
время школьники Севера могли 
проводить здесь хоть все лето — 
три лагерные смены. Родители за 
путевки платили копейки, потому 
что основную часть расходов бра-
ли на себя предприятия, шахты, 
строительные тресты. Не было 
дележа на бюджетников и произ-
водственников. Дети врачей, учи-
телей, служащих получали такие 
же льготные путевки на Черно-
морское побережье. В поселке 
Вишневка юных ухтинцев встре-
чал лагерь «Макопсе», в Хосте — 
«Таежный». А еще были не менее 
любимые детворой «Звездочка» в 
Подмосковье и «Крохаль» на том 
самом месте, где сейчас распола-
гается санаторий-профилакторий 
«Планета Университет» УГТУ.

В пионерских здравницах 
жизнь бурлила ключом. В каждом 
отряде — воспитатель, опытный 
педагог, и вожатые — молодые 
учителя или студенты педвузов, 
напичканные идеями. Первое 
дело — концерт к открытию ла-
геря. Его готовили в считанные 
дни, отбирая среди ребят самых 
талантливых. В кастинге мог уча-
ствовать каждый. И не раз быва-
ло, что именно в лагере человек 
вдруг открывал в себе дремавшие 
способности — петь, танцевать, 
читать стихи. Потом шли чередой 
отрядные сборы, смотры строя и 
песни, обязательный праздник 
Нептуна с маскарадом, поездки 

на экскурсии и, конечно, пионер-
ские костры. Их разжигали не ча-
сто, только по особым случаям, 
поэтому бывшие пионеры по сей 
день хранят воспоминания о том, 
как они все вместе собирали дро-
ва, подкладывали в огонь хворост, 
как летели искры в темное звезд-
ное небо. И не хотелось расста-
ваться…

С ЧЕМОДАНОМ — ДОМОЙ!
«Лихие 90-е» поставили крест 

на постулате «Все лучшее — де-
тям». Производственные пред-
приятия вынуждены были осво-
бождаться от лишних расходов, 
поэтому практически все ведом-
ственные лагеря прекратили свое 
существование. А в тех, что оста-
лись, уже не было той яркой раз-
нообразной жизни. Может быть, 
потому что занимались детским 
отдыхом люди, озабоченные тем, 
как накормить детвору в услови-
ях тотального дефицита. Какие уж 
тут маскарады и праздники. Как 
говорится, не до жиру… Но и в те 
годы родители уговаривали детей 
поехать за город хотя бы на месяц, 
до начала отпуска. Зато каким 
счастьем для всех было оконча-
ние лагерной смены, когда мож-
но было забрать свой чемодан и 
быстро-быстро бежать вместе с 
мамой прочь, не оглядываясь на 
лагерные владения…

К счастью, это время прошло. 
Страна вспомнила о своих юных 
гражданах — некогда привиле-
гированном классе. И сегодня 
лучшие традиции пионерских 
здравниц энтузиасты стараются 
возродить в спортивных, темати-
ческих и просто оздоровитель-
ных лагерях. 

СЕМЕСТР ЗДОРОВЬЯ
Свой вклад в организацию 

летнего отдыха вносит и Ухтин-
ский государственный техниче-
ский университет. В первую оче-
редь здесь заботятся о студентах 
из числа сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей. 
Каждый год они отправляются в 
одну из здравниц, чтобы прове-
сти «третий семестр» вдали от го-
родского шума, в климатических 
условиях, благоприятных для 
восстановления жизненных сил. 
Как правило, санатории и дома от-
дыха располагаются в курортной 
или лесопарковой зоне, вблизи 
реки, озера или моря, и это уже 
само по себе благоприятно влия-
ет на здоровье. А сопровождают 
студентов в этих поездках препо-
даватели УГТУ. Мы попросили не-
которых из них рассказать о том, 
как проходят коллективные лет-
ние каникулы. 

МЫ ЕДЕМ, ЕДЕМ, ЕДЕМ…
— За время учебы воспитан-

ники школы-интерната устают от 
городской суеты, напряженного 
графика занятий, даже от обще-
ния с однокурсниками, — расска-
зывает старший преподаватель 
кафедры высшей математики, за-
меститель директора ИнЭУиИТ по 
внеучебной и воспитательной ра-
боте Елена Жилина. — Постоянно 
находиться в коллективе психо-
логически очень тяжело. Челове-
ку необходимо сменить обстанов-
ку, поменять окружение. И лучше 
всего это сделать во время летних 
каникул, воспользовавшись воз-
можностью получить бесплатную 
путевку в отделе социальной за-
щиты студентов УГТУ.

 Несколько лет базовыми для 
ухтинцев служили курорты Чер-
номорского побережья: пансио-
наты в Сочи, Дивноморске, Гелен-
джике. Деньги на оплату путевок 
предоставляли спонсоры — пред-
приятия нефтегазовой отрасли, в 
частности, ООО «РН — Северная 
нефть». 

— Например, в прошлом году 
мне довелось сопровождать де-
тей на отдых в пансионат «Смена» 
в Адлере, — продолжает свой 
рассказ Елена Владимировна. — 
Это прекрасное место, лучший 
российский курорт. Но добирать-
ся туда нелегко. Три дня ехали в 
поезде, в жаре, в духоте, а нужно 
было кормить-поить 40 чело-
век. Я путешествую с детьми уже 
не первый раз, поэтому хорошо 
знаю, что надо брать с собой сразу 
на всех: пластмассовую посуду, ту-
алетную бумагу и т.д. Потому что 
ребята обязательно про это за-
будут, сколько им ни говори. Они 
все очень разные. Даже среди 
воспитанников интерната можно 
отличить, кто хоть какое-то время 
рос в семье, у бабушки или других 
родственников, а кто живет в ин-
тернате с малых лет. «Домашние» 
дети более адаптированы к жизни 
вообще и к отдыху в частности. 

Конечно, в домах отдыха и пан-
сионатах никаких воспитательных 
и развлекательных программ нет. 
Поэтому группы студентов со 
своими воспитателями отдыхают 
сами по себе, выезжают на экскур-
сии, ходят на море. Путевки на юг 
предоставляются только совер-
шеннолетним, так как на выезд 
подростков нужна доверенность 
от опекунов. Бывает, что на отдых 
отправляются несколько человек 
в возрасте 17 лет, но это всегда до-
статочно сложно. 

— Отношения в группах скла-
дываются по-разному, — считает 
социальный педагог лесного кол-
леджа УГТУ Валентина Анатольев-
на Улецкая. — Помню, мы ехали с 
ребятами в  Адлер, в санаторий 
«Весна», так я даже не устала в 
дороге. Мы все время чем-то за-
нимались: рассказывали всевоз-
можные байки, анекдоты, играли 
в города, смотрели кинофильмы 

— у нас в вагоне был телевизор. 
В карты играть мы не позволяли. 
Но все равно было как-то дружно 
и весело, никто не бузил, не нару-
шал порядок. Весь вагон оказал-
ся детским: наших — 16 человек, 
студенты университета и коллед-
жей, а еще — подростки и даже 
первоклашки из других городов 
республики. Мы все подружились 
и в лагерь приехали уже одной 
командой. Мне кажется, это даже 
хорошо, когда ребята в лагере 
разновозрастные. Как в семье: 
старшие ухаживают за младшими. 
Наши девочки заплетали косички 
малышкам, старались их лишний 
раз обнять, приласкать. А это 
очень важно для детей, обделен-
ных родительской заботой. 

У ЧЕРНОГО МОРЯ
Как вспоминают воспитатели, 

черноморские здравницы всег-
да производили на детей самые 
лучшие впечатления. Благоустро-
енные отели, отличное питание, 
дискотеки, дайвинг, экскурсии по 

всему побережью — что может 
быть лучше такого отдыха? 

Но, оказывается, далеко не 
все нуждающиеся в социальной 
защите студенты соглашаются 
взять бесплатную путевку и по-
ехать на юг. 

— Летом они рвутся домой, к 
своим мамам, — объясняют спе-
циалисты отдела соцзащиты сту-
дентов. — Даже если те лишены 
родительских прав и ведут асо-
циальный образ жизни, все равно 
они их любят. Некоторые, бывает, 
даже с учебы срываются для того, 
чтобы спасать маму, которая ушла 
в запой. И с этим ничего нельзя 
поделать: это такие дети.

— Однажды в нашей смене 
была студентка, которая в свои 
20 лет ни разу не видела моря, — 
вспоминает Елена Жилина. — Она 
не хотела идти на пляж, старалась 
под любым предлогом остаться в 
номере. Мы уговаривали ее иску-
паться, позагорать, специальный 
крем ей дали для ровного загара. 
Но она все-таки умудрилась сго-
реть до пузырей: заснула в шез-
лонге на два часа! 

Случались в разные годы и 
другие неприятные истории. Од-
нажды к двум студентам решили 
подселить трудного подростка. 
Они согласились принять «шке-
та», обещали воспитывать, делать 
с ним по утрам зарядку и т.д. А в 
результате «шкет» перевоспитал 
своих наставников: они стали 
втроем нарушать лагерный ре-
жим. 

Особая тема разговора — кар-
манные деньги. У кого-то из ребят 
их больше, у кого-то нет совсем. 
Но съездить на экскурсию, по-
лакомиться мороженым, купить 
какую-то вещь хочется каждому. 
И воспитатели не раз наблюдали, 
как студенты выручают друг дру-
га — дают взаймы или все вместе 
скидываются на что-нибудь нуж-
ное. Забыли волейбольный мяч 
в поезде — пришлось покупать 
новый, подросток разбил стекло-
пакет в номере — тоже понадоби-
лось заплатить… 

Как бы то ни было, такая вза-
имовыручка становится основой 
для крепкой дружбы на годы. Как 
правило, в Ухте «южане» продол-
жают общаться, перезваниваются 
между собой. А потом студенты 
колледжей совершенно осознан-
но поступают в ухтинский уни-
верситет, потому что здесь у них 
уже есть друзья. И воспоминания 
о том, каким прекрасным было 
лето на Черноморском побере-
жье.       

ОТДЫХ 
          в большой 
     компании: 
                   плюсы и минусы 
                                летних 
                     каникул

Первые пионерские лагеря создавались в начале 1920-х годов. Лагерь был про-
должением отрядной деятельности в летний период с упором на спортивное 
и военно-патриотическое воспитание детей. Идея использования пионерских 
лагерей для отдыха и оздоровления школьников принадлежит Председателю 
Российского Общества Красного Креста З.П. Соловьёву. Первым таким лагерем 
стал открытый в 1925 году «Артек».

Фотографии из архива Елены ЖИЛИНОЙ
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— Университетские спортсмены стартуют 
17 сентября в Детском парке, где пройдет 
традиционный легкоатлетический кросс 
«Готов ли ты стать студентом УГТУ?».

И снова поражение. 6 сентября на ледовой арене в 
третий раз встретились ЖХК «Арктик-Университет» и 
«СКИФ». Фортуна благоволила гостям, счет встречи 
4-1. Единственную шайбу у ухтинок забросила Алек-
сандра Хусак.

 Лучшим спортсменом августа нашей республики 
признан Александр Сухоруков. Пловцы России заня-
ли четвертое место на Олимпиаде-2016. В Министер-
стве физической культуры и спорта Республики Коми 
поздравили пловца с титулом.

Уроженцы Коми за всю историю страны внес-
ли в копилку России 26 медалей: 11 золотых, 7 
серебряных и 8 бронзовых. В рейтинге регионов 
по медалистам Коми занимает 37-е место. Как 
сообщает «Комиинформ», самым первым олимпий-
ским призером из Коми стал ижемский легкоатлет 
Александр Ануфриев, завоевавший на Олимпи-
аде в Хельсинки в 1952 году бронзовую медаль. 
Последним достижением уроженцев Коми стала 
бронзовая медаль боксера из Сыктывкара Влади-
мира Никитина на Олимпиаде в Рио-де-Жанейро в 
августе 2016 года.

Студентов ждут незабываемые спортивные 
развлечения на «Фестивале спорта УГТУ», который 
стартует 18 сентября на спортплощадках комплекса 
«Буревестник». А 25 сентября они пробегут по осен-
ним улицам города, в этот день на Первомайской 
площади пройдет всероссийский День бега «Кросс 
нации-2016». 

9, 10 и 12 сентября команда «Арктик-Универ-
ситет» Ухтинского государственного технического 
университета провела очередные матчи чемпионата 
России по хоккею среди женских команд.

Мы хотим всем рекордам 
             наши звонкие 
    дать имена
Десятого сентября на зеленом поле 
спорткомплекса «Нефтяник» со-
стоялось одно из главных меропри-
ятий физкультурно-спортивного 
движения города — спартакиада 
трудящихся МОГО «Ухта».

Надо признать, ряды легкоатлетов 
редеют. В нынешнем году на старт выш-
ли всего 90 спортсменов — представи-
тели производственных коллективов  
«Транснефть-Север», «ПечорНИПИ-
нефть», «Лукойл УНП», НШУ «Ярега-
нефть» и ухтинского университета.

Несмотря на то, что спартакиада 
давно стала традиционным меро-
приятием, каждый забег имеет свою 
особенность. На этот раз большой ин-
терес к мероприятию проявили моло-
дые специалисты.

«Я впервые принимаю участие в 
таких забегах. Здесь дружелюбная ат-
мосфера, позитив и никаких антидо-
пинговых разоблачений, — говорит 
сотрудник ухтинского вуза Ольга Ерми-
лова. — Команда УГТУ смешанная, в ней 
ветераны и молодые преподаватели».

Пока легкоатлеты регистрирова-
лись, получали номера и размина-

лись, погода испортилась и холод-
ный дождик решил спутать планы 
бегунов. Но четкая команда главно-
го судьи «Приготовиться к стартам!» 
взбодрила приунывших спортсме-
нов.

Первыми на стометровку ушли 
женщины. Вслед за ними под громкие 
крики «ура!» на дистанциях 400 и 800 
метров стартовали мужчины.

Затем трудящиеся соревновались 
в эстафетной гонке 4х100 метров.

В составе сборной УГТУ выступили: 
Евгений Давыдов, Дмитрий Шешуков, 
Валентин Кириллов, Олеся Поздеева, 
Ольга Ермилова, Надежда Максимова, 
Елена Жилина, Петр Пармузин, Мария 
Рочева, Валентина Серкова и Павел 
Шичев.

По словам главного судьи сорев-
нований Сергея Алиева, команда уни-
верситета самая стойкая, в нынешнем 
году ее состав пополнился новыми 
бегунами. 

Участники спартакиады отметили 
отличную организацию спортивного 
мероприятия, слаженную работу су-
дейской бригады и членов регистра-
ционной комиссии.

 МОЗАИКА

ИТОГИ:
Среди женщин 
Ермилова Ольга — ИФП (1 место 

— 100 м и 400 м)
Максимова Надежда ИИ СПО — 
(2 место —100 м)
Рочева Марина — ИФП (3 место — 
100 м, 400 м)
Жилина Елена — ИФП (3 место — 
100 м)
 
Среди мужчин
Давыдов Евгений — ИФП (3 место 

— 100 м)
Кириллов Валентин — ИФП 
(2 место — 100 м, 800 м)

В женской эстафете 4х100 
команда УГТУ стала четвертой, в 
мужской — пятой. 

Лидерами в эстафетных забе-
гах стали легкоатлеты команды 
ЯНШУ.

Ветеран спорта Вален-
тин Кириллов (УГТУ) по-
казал второй результат 
на дистанциях 100 и 
800 метров (возрастная 
группа 50 и старше). 

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

— Неоспоримое преимущество профессии археолога 
в том, что насыщенная политическими баталиями 
современность проходит мимо него. Среди политиков 
всех народов и эпох археологов не было. Ни одного! 
Они-то знают: всё было, всё будет, и нет ничего нового 
под солнцем.

Археологическая экспедиция — не только 
вариант бюджетной поездки, но и пре-
красная возможность воочию увидеть, как 
проводятся археологические изыскания, 
познакомиться с интересными людьми. 
Художественный редактор «АМ» Ася 
Маслова, побывав на раскопках, делится 
своими впечатлениями.  

НА НЕДЕЛЬКУ В… АКАРМАРУ
Идея посвятить часть отпуска археологии 

появилась еще весной. В сети «ВКонтакте» про-
читала призыв присоединиться к экспедиции 
в качестве художника. Приглашали в Абхазию. 
А у меня к этой удивительно красивой стране 
особая глубокая привязанность. Этакий запу-
щенный субтропический рай. 

Текст объявления поразил своей честно-
стью. Волонтерам было предложено ежеднев-
но с 9 до 17 рыть землю за еду, после трудового 
дня мыться в горной реке и ночевать в руине. 
Копать нужно было могильник эпохи поздней 
бронзы — раннего железа. «Все включено!» — 
подумала я и решила ехать непременно. Но не-
надолго. На разведку. На недельку.

В ночь с 17 на 18 июля добралась до Акар-
мары. Экспедиция обосновалась в шахтерском 
поселке-призраке, в нескольких квартирах за-
брошенной пятиэтажки. На тот момент там 
обитали 22 человека. Меня встретили руково-
дители экспедиции: директор Абхазского госу-
дарственного музея, археолог Аркадий Джо-
упа и старший научный сотрудник Института 
востоковедения РАН Александр Скаков. 

ПЯТИЗВЕЗДОЧНЫЙ СЮРРЕАЛИЗМ 
Осмотревшись и познакомившись с во-

лонтерами и археологами, я обнаружила, что 
участники экспедиции вполне адекватные 
люди, по крайней мере без очевидных призна-
ков безумия. Удовлетворенная диагнозом, от-
правилась ночевать в свой отдельный номер 
без электричества, но зато с дырами в паркете. 

Засыпая в углу своей комнаты в спальнике, с 
восторгом вспоминала невероятные и психо-
делические пейзажи, мелькавшие в свете фар. 
Это была южная версия «Сталкера» Тарковско-
го. По визуальной насыщенности это место 
тянуло на пять звезд. Я была заинтригована и 
счастлива одновременно. 

ДРЕВНЯЯ КОЛХИДА 
Утром полил дождь. В такую погоду археологи 
не работают, а занимаются бытовыми делами, 
общаются, гуляют по поселку. После обеда 
кто-нибудь из руководителей читает лекцию 
по истории Абхазии. Поэтому благодаря дож-
дю в первый день пребывания в лагере я узна-
ла о самом предмете раскопок — могильнике 
древних колхов. Это были суровые ребята. 
Тела умерших они прикрепляли к специаль-
ному ритуальному шесту и оставляли в лесу 
на съедение животным. После мелко дробили 
кости, вместе с домашней утварью и украше-
ниями (тоже дроблеными) скидывали в брат-
скую могилу и сжигали. Таким образом, шансы 
найти что-либо целое (небитое, нерасплавлен-
ное) практически равны нулю. Руководители 
показали нам находки этого года: наконечни-
ки стрел, копий, кусочки керамики, бусины, 
железные колокольчики. И, конечно, кости 
древних людей. 

ПРОНИКАЯ В ПРОШЛОЕ
На следующий день погода благоприят-

ствовала. Утром мы поднялись в горы и при-
ступили к работе. В своей работе археологи 
используют в основном садовый инвентарь. 
Мужчины работают лопатами и топорами: 
очищают участок от крупных корней дере-
вьев. Женская часть экспедиции на уже очи-
щенном участке перебирает культурный слой 
в поисках костей или предметов с помощью 
маленьких лопаток, ножей, шпателей и сека-
торов (для мелких корней). Извлеченные из 
грунта фрагменты, вызывающие подозрения в 

их культурном происхождении, складываются 
в общую кучу. В конце рабочего дня руководи-
тель рассматривает все находки и забирает в 
лагерь наиболее ценные. 

В свой первый рабочий день я, конечно, на-
деялась найти нечто сенсационное, будущий 
музейный экспонат, но под конец радовалась, 
что могу отличить осколок древней керамики 
от камня. Задача археологии прикоснуться к 
миру предков, проникнуть в логику их ритуа-
лов. Это не охота за кладами, а наука!

РОМАНТИКА С РИСКОМ ПОПОЛАМ
В экспедиции я провела неделю. Самым 

тяжелым испытанием был первый подъем в 
гору. Купание в ледяной горной реке после 
рабочего дня тоже оставило неизгладимые 
впечатления: ужас и восторг одновременно! 
Жизнь посреди дикой природы с небольшими 
вкраплениями цивилизации очень тонизирует 
и бодрит. Для современного человека, изба-
лованного удобствами, склонного к депресси-
ям, раскопки — идеальный отдых. Не свернул 
шею, спускаясь с горы, — отлично! Не разбил-
ся о камни в горной реке, переходя по хлипко-
му подвесному мостику, — молодец! Избежал 
в лесу объятий с медведем — красавчик! Вы-
жил — и этим счастлив.

АРХЕОЛОГИЧЕ-
СКИЕ НАХОДКИ 
НЫНЕШНЕГО 
ГОДА
ДРЕВНЕЙШАЯ 
В МИРЕ ИГЛА
Российские ученые из Институ-
та археологии и этнографии СО 
РАН обнаружили в Денисовой 
пещере на Алтае древнейшую в 
мире иглу. Она была найдена в 
слое, возраст которого состав-
ляет 50 тыс. лет. 
Ранее считалось, что первые 
иглы появились на террито-
рии Франции около 40 тыс. 
лет назад. Именно оттуда 
навыки владения иглой, как 
предполагалось, были прине-
сены в Сибирь. Однако новая 
находка меняет представле-
ние о происхождении первой 
в мире иглы. Найденная в 
Денисовой пещере игла была 
изготовлена из кости крупной 
птицы. Длина иглы достигает 7 
см. Предмет имеет отверстие, 
через которое проходила 
нить.

САМАЯ СТАРАЯ РУССКАЯ 
ВИЛКА
На раскопках в Великом 
Новгороде археологическая 
экспедиция отыскала вилку, 
оказавшуюся древнейшей во 
всей Руси. Находка относится 
к середине XIV века.
До этого считалось, что вилки 
появились на Руси только с 
начала XVII века.
Найденная вилка отличается 
от современного столового 
прибора: сделана из железа и 
имеет два длинных зуба.
Старинная вещь  безукоризнен-
но сохранилась, но нуждается 
в реставрации: зубья погнуты. 
Никаких надписей и украше-
ний на раритете нет.

КЛАД МОНЕТ
При строительстве Крымского 
моста нашли испанские се-
ребряные монеты.По словам 
исследователей, они были 
отчеканены в Испании в се-
редине XVII века. Всего было 
обнаружено 15 монет общим 
весом более 300 граммов. 
Все они были помещены в 
керамический сосуд. Монеты 
могли быть частью сокровищ 
с разграбленного корабля 
или собственностью торговца. 
Стоимость сокровищ исследо-
ватели пока не называют, од-
нако уже сейчас ясно, что это 
очень редкая находка. Более 
детально клад изучат специ-
алисты по нумизматике.
www.planet-nwes.ru

«АМ» отдыхала —    
АМ копала

Город-призрак 
Акармара. В луч-
шие времена здесь 
жили несколько 
тысяч человек, 
сейчас осталось не 
более 50-ти.
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!РОССИЙСКОЕ ДВИЖЕНИЕ ШКОЛЬНИКОВ
Общественно-государственная детско-юношеская организации России. Учредительное собрание 
состоялось 28 марта 2016 года в Московском государственном университете. Председатель Ко-
ординационного совета РДШ — герой России, летчик-космонавт Сергей Рязанский, сопредседа-
тели — телеведущая Первого канала Яна Чурикова и заместитель директора по учебной работе 
«Лицея Иннополис» (город Иннополис, Татарстан) Алла Головинькина.

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Представители государ-
ственной власти, ветераны 
и действующие сотрудники 
органов правопорядка, врачи 
и работники СМИ, а также сту-
денты из Ухты и Сыктывкара… 
Таков не полный спектр гостей 
и участников Первого респу-
бликанского студенческого 
«Форума неравнодушных», ко-
торый прошел в УГТУ седьмого 
сентября.

Первым форумчан в конгресс-
холле приветствовал ректор на-
шего университета, председатель 
Совета ректоров вузов РК, про-
фессор Николай Цхадая. Он одо-
брил название мероприятия, от-
метив, что неравнодушие — одна 
из главных сил, на которых дер-
жатся благополучие и самоуваже-
ние общества. «Если слова «нарко-

мания», «экстремизм», «тирания» 
не вызывают у нас чувства гнева и 
протеста; если мы трусливо отво-
дим глаза, столкнувшись на улице 
с хамством или хулиганством, то 
можем ли мы рассчитывать на то, 
что они не настигнут нас самих 
или наших близких?» — задал ри-
торический вопрос Николай Де-
нисович. Врио главы Республики 
Коми Сергей Гапликов признался, 
что очень рад видеть полный зал 
молодых неравнодушных людей. 
«Студенты УГТУ всегда находят-
ся в авангарде активной моло-
дежи республики. Я благодарен 
ректору и преподавательскому 
составу вашего университета за 
формирование в нем здоровой, 
именно неравнодушной среды», 

— сказал руководитель региона. 
С пожеланиями успешной и пло-
дотворной работы к участникам 
обратились также председатель 
Госсовета республики Надежда 
Дорофеева, министр внутренних 

дел Коми генерал-майор поли-
ции Виктор Половников. Глав-
ный федеральный инспектор по 
Республике Коми Михаил Тырин 
передал наилучшие пожелания 
от полномочного представите-
ля президента России в Северо-
Западном федеральном округе 
Николая Цуканова. О работе до-
бровольных народных дружин в 
советское время вспомнил гость 
из Москвы — председатель Цен-
тра социальных и благотвори-
тельных программ поддержки 
ветеранов и инвалидов силовых 
структур «Звезда», писатель Мак-
сим Брежнев. Именно по его кни-
ге «Министр Щелоков» поставлен 
одноименный документальный 
фильм, который все присутство-
вавшие в зале и посмотрели. Лен-
та рассказывает о славных делах 
и трагической судьбе Николая 
Щелокова, возглавлявшего Мини-
стерство внутренних дел СССР на 
протяжении 16 лет.  

Слёт 
неравнодушной 

молодежи

В университет   
        в новом 
качестве

Олег ЕВЛАМПИЕВ, Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

В рамках Декады гражданско-патриотической ответственно-
сти 8-9 сентября Ухту посетил заместитель министра образо-
вания и молодежной политики Республики Коми, в недавнем 
прошлом — проректор УГТУ Дмитрий Безгодов. 

В первый день своего пребывания в «жемчужине Севера» Дми-
трий Николаевич встретился с коллективами средних школ №№ 2 
и 10, а также Гуманитарно-педагогического лицея. А на следующий 
день побывал в УГТУ, в конгресс-холле которого его слушателями 
стали молодежные активисты вуза, директора и преподаватели 
средних учебных заведений, а также родители ухтинских школьни-
ков.

По предложению Совета ректоров вузов Коми Минобразования 
республики выступило с инициативой ежегодно, в первых числах 
сентября проводить во всех учебных заведениях Декаду граж-
данско-патриотической ответственности. Дмитрий Безгодов при-
знался: лично ему приятно, что такая традиция впервые появилась 
именно в УГТУ. 

Дмитрий Николаевич познакомил собравшихся с деятельно-
стью и направлениями Российского движения школьников (РДШ), 
призванного аккумулировать и обобщить уже существующие или 
создающиеся социальные практики содействия формированию 
личности на основе присущей российскому обществу системы цен-
ностей. Предполагается, что деятельность РДШ как института под-
держки детских инициатив будет развиваться в четырех основных 
направлениях: военно-патриотическое и информационно-медий-
ное, личностное развитие и гражданская активность. «Новая обще-
национальная детско-юношеская организация основана на принци-
пе добровольности», — подчеркнул замминистра. 

Родительская общественность была проинформирована о реа-
лизации основных направлений молодежной политики в республи-
ке. Дискуссию вызвали темы, касающиеся дополнительного образо-
вания детей и организации летнего отдыха детей и подростков. В 
своем выступлении замминистра затронул и проблемы нравствен-
ного здоровья подрастающего поколения.

Рассказывая о внедряемых в жизнь программах министерства, 
чиновник подробно остановился на форумной политике. «Благо-
даря каждому форуму в жизни должно что-то меняться, и, конечно, 
только в лучшую сторону», — сказал Д.Безгодов. И привел в пример 
слет творческой молодежи «Инноватика: Крохаль», который уже 
шесть лет проходит на базе УГТУ.

Кроме того Дмитрий Николаевич рассказал о таких программах 
министерства, как «Жилище» и «Лидерство». Важным докладчику 
представляется и движение студенческих стройотрядов, отделение 
которого давно и успешно работает в УГТУ. А с открытием в нашем 
вузе бизнес-инкубатора стало возможным проще реализовывать 
республиканскую программу «Ты — предприниматель».

В завершение встречи Дмитрий Безгодов призвал собравшихся 
подставить плечо государству, школе, подхватить идеи РДШ: «Нам 
всем пора ощутить себя не электоратом, а единым народом с тыся-
челетней историй, великой культурой и хорошим будущим».

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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После окончания церемонии 
открытия участники разошлись по 
аудиториям, где началась работа 
трех тематических площадок. Их 
названия говорят сами за себя: «За 
здоровый образ жизни, или Нет 
наркотикам!», «Мы — за порядок, 
или Народные дружины», «Инфор-
мационная безопасность, проти-
водействие экстремизму». Моде-
раторами общения со студентами 
выступали сотрудники УГТУ, пред-
ставители республиканского МВД 
и ухтинской прокуратуры, под-
ростковый врач-нарколог и дру-
гие заинтересованные лица.

В течение всего дня желаю-
щие могли посмотреть экспози-
ции тематических выставок. Это 
фотографии, представлявшие 
работу милиции разных лет, пла-
каты, вымпелы, значки, детские 
поделки и рисунки, посвященные 
безопасности дорожного дви-
жения. А в холле первого этажа 
немалый интерес вызвали экспо-

наты, предоставленные МВД по 
Республике Коми. В их числе че-
модан эксперта-криминалиста со 
всеми необходимыми инструмен-
тами и химикатами; аппарат для 
дактилоскопии, автоматически 
передающий отпечатки пальцев в 
полицейскую базу; наиболее «по-
пулярные» у преступников фаль-
шивые купюры…  

В рамках форума также состо-
ялся круглый стол с участием ру-
ководства УГТУ, республиканских 
министерств, представителей 
силовых структур и крупнейших 
предприятий нефтегазодобыва-
ющей отрасли республики. Крае-
угольным камнем обсуждения 
стал вопрос о возможном участии 
сотрудников этих предприятий в 
охране общественного порядка. 

Выступившие на круглом столе 
высокопоставленные руководи-
тели компаний «Газпром транс-
газ Ухта», АО «Транснефть-Север», 
«ЛУКОЙЛ-Коми» и Регионального 

управления по строительству га-
зопроводов в Ухте единодушно 
высказались за подобное сотруд-
ничество. Однако попросили пре-
доставить время для более тща-
тельной подготовки юридической 
и технической базы для него. По-
сле обмена мнениями ректор УГТУ 
Николай Цхадая, министр вну-
тренних дел Коми генерал-майор 
Виктор Половников, а также ре-
спубликанский министр юстиции, 
по совместительству — начальник 
регионального Штаба народных 
дружин Дмитрий Толстов подписа-
ли Программу базовой подготовки 
народных дружинников. 

На состоявшемся затем под-
ведении итогов форума модера-
торы тематических площадок и 
их участники признали их работу 
успешной, а результаты — впол-
не заслуживающими практиче-
ского применения. Все высказан-
ные студентами предложения по 
обеспечению безопасной жизни 

в Коми будут зафиксированы в 
итоговом документе и доведены 
до сведения руководителей ре-
спублики. Свое одобрение про-
шедшему слету высказал и еще 
один гость из Москвы — прези-
дент Академии геополитических 
проблем, доктор исторических 
наук, профессор МГИМО, генерал-
полковник Леонид Ивашов. Он 
также прочитал собравшимся не-
большую лекцию о роли России в 
современной геополитике. 

В финале церемонии закры-
тия форума министр внутренних 
дел Коми Виктор Половников 
наградил благодарственными 
письмами МВД студентов, в числе 
которых оказалось и несколько 
учащихся Индустриального ин-
ститута УГТУ.

А затем состоялся красочный 
концерт, в котором свое незауряд-
ное искусство зрителям проде-
монстрировали творческие кол-
лективы и выпускники УГТУ.

Фото Сергея СОКОЛОВА, Натальи КОРОЛЕВОЙ
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Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

ОБАЯНИЕ СКРОМНОСТИ
«Поговорить? С удовольствием!» — 

откликнулся на предложение о встрече 
Герман Николаевич. Однако, узнав, что 
речь пойдет о нем, искренне удивился: 
«Помилуйте, с какой стати? Я простой до-
цент». 

Когда человек самодостаточен, ему 
нет надобности стараться выделиться, 
наоборот, вместо выпячивания своего 
«Я», он готов слушать других. Такой че-
ловек всегда производит благоприят-
ное впечатление. Добавьте к скромному 
обаянию улыбку, внимательный взгляд 
выразительных глаз — и готов портрет 
юбиляра.

СЛУЧАЙНЫЕ СОВПАДЕНИЯ
Среди ваших ровесников — певец 
Олег Газманов, шахматист Анато-
лий Карпов, путешественник Фёдор 
Конюхов. Находите что-то общее с 
известными сверстниками? 

— У меня нет музыкального слуха, пою 
с удовольствием, но чаще мимо нот. В 
шахматы играю на досуге. Путешествия? 
Скорее, туризм. 

В 1951-м, в год вашего рождения, 
состоялась приемка Госкомиссией 
первой в СССР и континентальной 

Европе ЭВМ, запущенной в регуляр-
ную эксплуатацию. 

— Да, это факт известный. Первый 
запуск МЭСМ запомнился «ламповой 
проблемой»: при включении машины 6 
тысяч ламп, заработавших одновремен-
но, превратили помещение в тропики. 
Техникам пришлось в срочном порядке 
разбирать потолок, чтобы отвести из 
комнаты хотя бы часть тепла. 

ИЗ ДЕТСТВА
Чаще оно предстает в ускользающих 

образах-настроениях. Помним избира-
тельно: то ли факт, то ли ощущение. Гер-
ман Николаевич вспоминает:

— Удел геологов — кочевая жизнь. 
Вместе с родителями переезжал с места 
на место и я: Башкирия, Казахстан, Ста-
рокузнецк Кемеровской области, Ухта. 
По-мальчишески был счастливым, ког-
да отец брал с собой в полевую партию: 
жизнь в палатке, посиделки у ночного 
костра, речка. Папа показывает камень 
и поясняет: «Это кварц». Дает в руки дру-
гой белый камень, и оказывается, что 
это кальцит. Мне не понравилось: оба 
белые, как отличить? С тех пор долго не 
проявлял интерес к геологии. 

Зато еще в детстве зародилась 
страсть к путешествиям и переросла в 
увлечение туризмом. Удивительно кра-
сив Алтай с его горными реками. Об этом 
Герман Гатин, левый носовой сплавного 

катамарана, знает не понаслышке. Вдоль 
и поперек исходил юбиляр туристскими 
тропами Урал. Дабы запечатлеть красо-
ту, от которой захватывает дух, приоб-
щился к фотоискусству. 

И В ЦИФРАХ, И В СЛОВАХ 
ЕСТЬ УПОЕНЬЕ 

Сопротивления математике доцент 
Гатин никогда не испытывал. Наоборот, 
чем сложнее, тем интересней. Судьба 
так распорядилась, что 16 лет назад на-
чальник отдела «СеверНИПИгаза» стал 
преподавателем математической логи-
ки и других мудреных дисциплин. 

— Пугала ли новизна? — переспра-
шивает Герман Николаевич. — Нисколь-
ко. Было интересно. 

Не в этом ли разгадка самомотиви-
рованной личности: активно интересо-
ваться всем и вся. От искренней заин-
тересованности всего шаг до глубокой 
убежденности.

— Подавляющее большинство хозяй-
ственных руководителей пока еще не 
может осознать, что умело составленная 
программа эквивалентна многотонному 
оборудованию и большому числу рабо-
чих. Здесь и возникает психологический 
барьер, не преодолев который, мы не 
научимся выбирать действительно эф-
фективные направления в развитии вы-
числительной техники и ее применении, 
— уверяет Герман Николаевич.

А минуту спустя столь же горячо вос-
хищается творчеством Омара Хайяма: 

— Читаешь его и диву даешься: уди-
вительный ум! Жил больше тысячи лет 
назад, а его рубаи все так же актуальны. 
Почитайте Хайяма в переводе Тхоржев-
ского, лучше него никто не перевел пер-
сидского философа. Вот послушайте:

Ты обойден наградой? Позабудь.
Дни вереницей мчатся? Позабудь.
Небрежен ветер: в вечной Книге Жизни
Мог и не той страницей шевельнуть...

Преподавателю кафе-
дры ВТИСиТ Института 

экономики, управления 
и информационных тех-

нологий Герману Гатину 
19 сентября исполнится 

65 лет. «Это значит, что 
живу на белом свете 23 
742 дня, или 569 809 ча-

сов», — как бы невзна-
чай замечает юбиляр. 
Вот что значит, когда 
человек «на ты» с вы-

числительной техникой! 

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ

Fortran, 
катамаран 
и Омар Хайям

Новый учебный год — 
это время новых 
возможностей 
(сентябрь)
Представляем вашему вниманию подборку грантов, ста-
жировок и конкурсов ГРАНТ ИНФО. Мы выбираем для вас 
варианты только с финансовой поддержкой со стороны 
грантодателей и привлекательными стипендиальными 
программами. Итак, поехали)

СТИПЕНДИИ И ГРАНТЫ
1. Стипендиальная программа «Иммануил Кант» DAAD по 
стажировке в Германии (аспиранты, преподаватели): гума-
нитарные, экономические, социальные науки. http://daad.
ru/?m=1.5&seite=1_5_1a&id=19
Дедлайн — 20 сентября 2016 г.
2. Стипендиальная программа DAAD «Михаил Ломоносов» по 
стажировке в Германии (аспиранты, преподаватели): технические, 
естественные науки. http://daad.ru/?m=1.5&seite=1_5_1a&id=18
Дедлайн — 20 сентября 2016 г.
3. Гранты правительства Чехии на обучение в чешских вузах 
(бакалавриат, магистратура, аспирантура)  http://www.msmt.cz/
eu-and-international-affairs/government-scholarships-developing-
countries?lang=2
Дедлайн — 30 сентября 2016 г.

КОНКУРСЫ ТЕХНИЧЕСКИЕ, ЕСТЕСТВЕННЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ
1. Фонд «Сколково» и Технопарк высоких технологий Югры 
объявляет конкурс инновационных проектов «Инновационные 
технологии Югры». 
Направления: информационные технологии, новые геофизиче-
ские технологии; новые приборы и оборудование для нефтегазо-
добычи. http://www.tp86-yugra.ru
Дедлайн — 15 сентября 2016 г. 
2. Роснано объявил Всероссийский инженерный конкурс в 
области нанотехнологий «ВИК.Нано». http://www.rusnano.com/
infrastructure/vik-nano
Дедлайн — 23 сентября 2016 г.
3. Всероссийский конкурс реализованных проектов в области 
энергосбережения и повышения энергоэффективности ENES-2016. 
http://minenergo.gov.ru/node/4419
Дедлайн — 30 сентября 2016 г.

Общие направления
Основной конкурс Российского гуманитарного научного фонда 
2017 года http://www.rfh.ru/index.php/ru/konkursy/osnovnoj-
konkurs/528-osnovnoe-objavlenie-konkursov-rgnf-2017-goda#am
Дедлайн 30 сентября 2016 г.

РЕСУРСЫ С ИНФОРМАЦИЕЙ 
О КОНКУРСАХ, ГРАНТАХ, СТИПЕНДИЯХ 
для архитекторов, дизайнеров.
Architime http://www.architime.ru/index.htm
«Культура и креативность» https://www.culturepartnership.eu/
Интернет-издание об архитектуре http://archspeech.com/

Для гуманитариев
T&P http://theoryandpractice.ru/grants

Для всех
Управление научных исследований СПбГТИ http://science.spb.ru/
tenders

За справками обращаться в экспертно-аналитический 
центр (ЭАЦ)
Мария Сакаева — замдиректора ЭАЦ, msakaeva@ugtu.net, тел. 
8904 225 0188
Станислав Автамонов — директор ЭАЦ, savtamonov@ugtu.net

Имя Герман 
на английском языке — German (Джерман)
на латыни — Germanus 
на итальянском — Germano
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АНЕКДОТЫ

Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.

Считаешь ли себя звездой уни-
верситета?
Да. 

Боишься конкуренции?
Нет, конкуренция — это всегда хо-
рошо, она держит в тонусе стремле-
ние развиваться в своей области. 

Ты влюбчив?
Настолько сильно, что влюбляюсь 
по раза два в неделю, проходя по 
коридорам университета. А как я 
ждал линейки 1 сентября, чтобы 
увидеть первокурсниц, вы даже 
представить себе не можете!

Считаешь себя незаурядным 
человеком?
Будь я заурядным, не попал бы в 
эту рубрику.

Как переносишь одиночество?
Это случается так редко. Даже не 
помню, что в том случае предпри-
нимал.

Чего боишься?
«Тугих» и медленных людей.

Что доставляет радость?
Всё, что я делаю по собственной 
инициативе, и общение с неглупы-
ми людьми.

Если на пол упадет бутерброд, 
ты его съешь?
Если это мой пол, то да, потому что я 
его мыл! «Что упало у студента — то 
упало на газету!»

Три твоих главных козыря?
Системное мышление, голос и пико-
вый туз.

Люди, повлиявшие на тебя?
Во-первых, любимая мамуля, сделав-
шая из меня человека, за которого 
теперь не стыдно обществу. Далее, 
безусловно, люди, которые занима-
ются организацией всей «движухи» 
в университете: Ольга Дуркина, 
Ольга Макарова,  Виктория Пулькина, 
Саид Джораев. Да и в целом беру по 
чуть-чуть что-то ценное от каждого 
человечка. 

Что бы крикнул, зная, что тебя ни-
кто не слышит?
Извините, цензура не пропустит эту 
фразу в печать.

Любимое блюдо?
Что-нибудь попроще и посытнее, не 
люблю изысков. Бабушкины оладьи 
просто «муа».

Еда, от которой плохо?
Арбуз! Ненавижу эту ягоду. 

Что читаешь?
Иногда литературу по специально-
сти и статьи на «Хабре».

Что смотришь?
Ничего, потому что нет времени. 
Только одного видеоблоггера на 
ютубе пару раз в неделю. Потому что 
Константин Заруцкий действительно 
крутой мужик и делает очень каче-
ственный контент.БЛ
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ПОЛНОЕ ИМЯ ВАДИМ КОРОЛЁВ
СТУДЕНТ ИнЭУиИТ
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 15 ИЮНЯ
ГЛАЗА КРАСИВЫЕ, ЦВЕТ — СРЕДНЕЕ МЕЖДУ 
ГОЛУБЫМ И ЗЕЛЕНЫМ 
ОСОБЫЕ ПРИМЕТЫ ЧЕРНЫЙ РЮКЗАК, С КОТО-
РЫМ ВЕЗДЕ ХОДИТ УЖЕ СЕДЬМОЙ ГОД ПОДРЯД
ЛИЧНЫЕ ОБСТОЯТЕЛЬСТВА ОДИНОК, НО 
ОСОБО НЕ ВОЛНУЕТСЯ ПО ЭТОМУ ПОВОДУ
ЧЕМ ЗНАМЕНИТ ОСНОВНОЙ ВЕДУЩИЙ БОЛЬ-
ШИНСТВА МЕРОПРИЯТИЙ НАШЕГО УНИВЕРСИ-
ТЕТА
ГДЕ ЕГО УВИДЕТЬ ОДИН ЕГО ДРУГ СКАЗАЛ: 
«КАЖДАЯ СЦЕНА ЭТОГО ГОРОДА ПАХНЕТ КОРО-
ЛЁВЫМ», ДЕЛАЕМ ВЫВОДЫ :)

ДОСЬЕ

Человеку свойственно 
ошиваться.

В УГТУ есть  люди, 
которых знают все, ну 
или почти все. А про их 
частную жизнь мы знаем 
совсем немного. Так пусть 
же все тайное скорее 
станет явным!:)

25 
сентября 

10:00
спортивные забеги

12:00  
массовый старт на два км

Старт на Первомайской 
площади

Движение автотранспорта по 
маршруту проведения забегов будет 

перекрыто с 9.00 до 14.00

Справки по телефону 

746-462

Скажи женщине сто раз, что 
она красивая — не поверит. 
Один раз скажи, что толстая — 
запомнит на всю жизнь: у слонов 
очень хорошая память.

— Какой у вас был мотив пре-
ступления?

— Не знаю, я не пою когда убиваю.

— Что-то я тебя давно в тре-
нажерке не видел. Бросил что 
ли? 

— Не, система такая. Перерыв 
между подходами 4-6 месяцев.

Мой психолог посоветовал 
написать письмо человеку, 
который меня бесит, и сжечь 
его. Хорошо, а с письмом-то что 
делать?

Почтальон разнес почту. Зда-
ние ремонту и восстановлению 
не подлежит.

— Чем ты занимаешься в сво-
бодное время? 

— Шпионю. 
— Серьезно? А я люблю гулять 
в парке или ходить в кино с 
друзьями. 

— Я знаю.

Время часто меняет людей в 
жирную сторону.

Юмор Шрёдингера
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